
各界籲施政報告解
多向港青解說免遭荼毒 釐清違法免行為過界

香港文匯報訊（記者 甘瑜、沈清麗）特區政府昨日就

施政報告展開諮詢，並以「迎難而上」為主題。社會

各界都希望特區政府可在今屆最後一份施政報告正視

「港獨」問題，提出方案處理這個新施政挑戰，包括

向年輕人多做解說的工作，解釋清楚「一國兩制」與香

港的地位等等。有法律界人士也認為，政府應就「港

獨」問題在法律上作出界定，以免市民行為過界，這

樣對大家都公平。
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香港文匯報訊（記者 高俊威）香港特區政府就經常開支的撥
款近年持續上升，反映政府在改善民生方面的長遠承擔。不過有
多位關注本港社會福利、房屋及醫療服務人士認為，政府仍有進
步空間，期望政府在未來一份施政報告及財政預算案的措施，能
為社會低下階層帶來更多福祉。

經常開支年趨增7.3% 顯承擔
特區政府昨日起就明年施政報告及明年度財政預算案展開諮

詢。港府在諮詢文件指出，今年度的經常開支預計達3,475億
元，較上年度的實際開支增加230億元（或7.1%），自2012/13
年度起，以7.3%的趨勢增長率穩步上升，增幅反映政府在改善
民生方面的長遠承擔。

郭偉強促交代「N無津貼」
不過，工聯會立法會議員郭偉強接受本報訪問時指出，雖然香
港經濟近年向下行，但坊間均期望社會福利開支仍能有增長，以
減輕低下階層人士的經濟負擔，如長者生果金、長者生活津貼等
應按年增加，增幅不應低於通脹，略高於通脹可以接受。
就有傳明年將取消俗稱「N無人士津貼」的「非公屋、非綜援

一次性生活津貼」，郭偉強認為，此舉將令N無人士的生活更困
難，促請政府盡快就此作出清楚交代。
新民黨昨日與行政長官梁振英會面，就施政報告提出建議。主
席葉劉淑儀會後引述梁振英指，政府對如何解決強積金對沖問題
「未有腹稿」，希望各界多提意見。至於橫洲事件，葉劉淑儀認
為事件反映現行政府架構，不足以解決土地問題，建議當局成立
土地發展局，讓政府有更多權力和資源處理收地問題。
房委會資助房屋小組委員、公屋聯會總幹事招國偉回應本報查

詢時亦指出，現時本港有多達700多億元房屋儲備金，因此資源
並非最重要的問題，反而是在找尋及發展土地建屋，才是目前最
困難的地方，期望政府在新年度能在這方面的施政提出新思維。

張志偉指政府首重扶貧
香港社會工作者總工會內務副會長張志偉指出，現時本港貧窮

人口仍維持過百萬人，佔全港人口達七分之一，因此減輕他們的
生活重擔，將是政府政策的重中之重。另外，近年智障人士老齡
化的情況日趨嚴重，可是當局向這些有特殊需要長者提供的服務
卻不足，他期望政府在新一個年度，可以增加這方面的資源。
香港病人政策連線主席林志釉表示，他們稍後會就是次諮詢與

各本地病人組織開
會，收集意見，以便
向當局提出建議。而
他個人認為，社署削
減殘疾人士/病人自
助組織資助計劃的
資助額，將令這些
組織需減少人手，
削減服務，對殘疾
人士及病人的支援造
成影響，希望當局關
注改善。

特首梁振英昨與
新民黨會面，諮詢
對來年施政報告的
意 見 ， 當 中 提 到

「港獨」問題，而社會各界也希
望施政報告正視「港獨」。

施政報告提到「港獨」並非首
次。在2015年的施政報告中，就
提到港大學生會刊物《學苑》煽
「獨」，以《香港民族 命運自
決》為封面專題，又出版主張香港
「自立自決」的《香港民族論》，
「對《學苑》和其他學生，包括違
法『佔中』的學生領袖的錯誤主
張，我們不能不警惕。」

事到如今，香港社會真的有足

夠警惕嗎？多個鼓吹「本土」、
「自決」，甚至明言「港獨」的
組織成立，就連傳統反對派也有
「 中 青 代 」 揚 言 要 「 內 部 自
決」；旺角暴亂由主張「港獨」
的「本土民主前線」煽動；立法
會選舉更有「自決派」中人當
選。

梁振英在是次諮詢中，將自己
的常用詞「晒冷」作主題：「迎
難 而 上 ， 發 展 經 濟 ， 改 善 民
生」。要發展經濟、改善民生，
就要有穩定的社會環境；要打擊
日趨囂張的「港獨」分子，就需
要迎難而上的決心。

■記者 陳庭佳

決心掃「獨」迎難上
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隨着社會的激進思想抬頭，鼓吹「港
獨」的行為日益猖獗，除了在大學

校園內橫行，更有向中小學生「埋手」
的狀況。政府昨公佈開始就施政報告和
財政預算案展開諮詢（見另稿），社會
各界對不同議題都各有意見，而近年在
社會上，尤其是校園中肆虐的「港獨」
問題，也引起各界的關注，認為政府須
嚴正處理。

葉太：港已享高度自治
新民黨主席葉劉淑儀昨與行政長官梁
振英會面，反映施政報告的意見。葉劉
淑儀表示，該黨於會上與梁振英討論了
「港獨」的問題，「因為兩年前行政長
官施政報告對港大學生會提出『香港民
族』這種思維表示擔心，我跟行政長官
說，目前很多提出『自決』的人士，無
法為『完全自決』、『真正自決』、
『自治』等提出明確的定義，這些主張
與香港的高度自治有何分別，很多人講
不出來。」
她續指，這些「港獨」思維，若真正
是「分裂國家」，固然違法，但政府不
能「純粹用法律對付」，「特別對於青
年人，政府應多做解說工作，向他們表
達香港已享有高度自治。」她舉例說，
當年中英談判和草擬香港基本法的過程
中，香港各階層，無論是官員、商界、
社福界、學界、專業界別，均為香港的
前途，對當時的藍本給了很多意見，都
有充分參與。
葉劉淑儀認為，梁振英應在施政報告
中好好地解說自己的看法，以及如何應
對這些思潮。「但當然，很多成年人，
如劉兆佳教授所說，會清楚知道『港

獨』不可行，但如果這
些思潮在年輕一代蔓延，
就會令我們擔心。」

劉漢銓：須防範學生被誤導
港區全國政協常委劉漢

銓也認為，今屆特區政府需
要有效處理「港獨」問題，直言
這是刻不容緩的事，政府不能迴
避，更要提出具體方案予以解決，
「『港獨』等同推翻『一國兩
制』，對香港經濟民生帶來嚴重影
響，因此政府需要在施政報告中
明確反對『港獨』，讓社會清楚
知道『港獨』違法。政府也要提
出具體方案，有效遏止『港獨』
思維在社會及學校內蔓延，特別是
在教育方面做好把關的工作，防範年
輕人被『港獨』分子誤導。」

陳永棋：應正視依法辦事
港區全國政協常委陳永棋也表示，

「港獨」是個大問題，中央政府亦高度
重視，所以特區政府有需要在施政報告
中講清楚香港的地位。他強調，「港
獨」是違法行為，政府應該正視問題，
面對違法之事，要依法辦事。

陸偉雄：免市民過界犯法
執業大律師陸偉雄日前接受本報記者訪

問時也表示，現時就「港獨」言論未有明
確的界線作監管，認為政府應就鼓吹「港
獨」在什麼情況下違法的問題作出定論，
「怎樣是鼓吹『港獨』？怎樣是犯法呢？
政府若作出定論，有助大家了解，然後不
會過界，這樣對大家都公平。」

■葉劉淑儀 ■劉漢銓

■陳永棋 ■陸偉雄

香港文匯報訊（記者 尹妮）政府昨發表的
預算案諮詢文件，談及2016/17年度基本工程
預算開支為785億元，較去年實際開支增長近
3.6%，與1997/98年的實際開支比較，更增長
205%，未來數年每年基本工程開支預計維持
在高水平。有立法會議員認為，基建長遠來說
對本港經濟發展有幫助，不能中途放棄。亦有
議員認為，本港發展速度落後於鄰近東南亞國
家，必須急起直追。
諮詢文件提及，在2016年上半年，香港經濟
錄得溫和增長，按年實質增幅為1.2%，不過增
速仍低於十年平均趨勢增長，而香港未來面對
人口老化、經濟增長放緩、政府收入有所限制
及公共開支需求持續等挑戰，須居安思危，當
中一個方法是要控制開支成本。
文件續指，2016/17年度政府總開支預計達

4,869億元，較上個年度實際開支增加513億
元，主要是由於經常開支和基本工程開支的撥
款增加。與1997/98年度相比，基本工程開支
增加205%，經常開支則增至133%。

姚思榮盼減稅削牌費
旅遊業立法會議員姚思榮指，基建對香港未

來發展，尤其是旅遊業發展至關重要，如港珠
澳大橋及高鐵能吸引更多內地旅客來港，期望
能按時落成。他續指，本港旅遊、物流及貿易
等行業近年生意下滑，對經濟起了漣漪效應，
期望新一份財政預算案能為業界減輕稅務及牌
費的負擔，讓他們能全力發展，追回早前的損
失。
工聯會立法會議員郭偉強表示，香港要發展

多元化產業方能振興經濟，如高增值的創新科

技及環保經濟工業等，直言「要搞好經濟，方
能穩定庫房收入」。被問到近年基建工程開支
撥款愈來愈多，當局如何量入為出，郭偉強
指，基建不是短期內可以發展的成果，是予香
港未來有多個選擇及出路，故基建工程不能中
途放棄。

須把握「一帶一路」龐大商機
新民黨主席葉劉淑儀表示，本港發展速度落

後，甚至慢於鄰近東南亞國家，需要急起直追。
不過她認為，香港整體經濟差，責任不完全在財
政司，特首亦有責任提出新的經濟策略。
文件補充，主要先進經濟體的需求持續呆

滯，凸顯與亞洲經濟夥伴（尤其是內地）建立
更緊密聯繫，以及把握「一帶一路」策略所帶
來龐大商機的重要。

基建19年增兩倍 振港經濟

■■社會各界都希望施政社會各界都希望施政
報告正視及解決報告正視及解決「「港港
獨獨」」歪風歪風。。 資料圖片資料圖片

■■梁振英昨與葉劉淑儀會面梁振英昨與葉劉淑儀會面，，討論討論20172017年年
施政報告及施政報告及20172017//1818年度財政預算案年度財政預算案。。

■■長者生果金長者生果金、、長者生活津貼等宜按年長者生活津貼等宜按年
增加增加，，增幅不應低於通脹增幅不應低於通脹。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府昨日
就2017年施政報告及2017/18年度財政預算
案展開諮詢，並設立網站邀請公眾發表意
見。特區政府發言人表示，施政報告與財政
預算案的諮詢將一併進行，以便社會各界進
行更全面討論，讓特區政府可廣泛蒐集市民
意見。
發言人續指，市民可登入網站www.policy-

address.gov.hk，或透過電郵policyaddressbud-
get@fstb.gov.hk、電話2810 3768或傳真2147
5770提交意見。

施政報告財案
一併諮詢


